


Gestion différenciée de la 

voirie à Mouscron

L’exemple des arbres en VOIRIE



Etat des lieux

❏ Mise en place du PGD en 2013
❏ 2016: début de l’état des lieux des 

alignements d’arbres (student)
❏ 2016: lancement d’investissements matériels 

pour la mécanisation
❏ 2017:  fin de relevé - 4709 arbres relevés
❏ encodage dans une base de données ATAL
❏ 2018: diagnostic des arbres du parcs: 620 

arbres analysés



Constat

● beaucoup de remplissage (arbres pas 
adaptés)

● soulèvement des voiries
● manque d’entretien des pieds d’arbres
● état sanitaire dans anciens arbres (> 20 ans) 

mauvais



Méthodo

1. Plateforme ESPACES VERTS: 
détermination des alignements à remplacer

2. CELLULE ENVIRONNEMENT: sondage 
des riverains

3. Décision du Collège communal
4. Planification des travaux
5. Réalisation
6. suivi

+/- 3 à 4 alignements par an remplacés soit 120 
arbres



Sondage



aménagements



Perméo



Communication



Avantages

➢ sensibilisation positive de la population
➢ effet (+/- 20 %) sur les aménagements des pieds 

d’arbres
➢ Perméo limite, voire supprime la nécessité 

d’entretien et les réparations sont faciles



Soucis

➔ revêtements inappropriés à une gestion 0 phyto
➔ non respect par les lotisseurs des prescriptions
➔ absence d’entretien de trottoirs par la 

population
➔ non respect des espaces verts par les 

automobilistes



Conclusions

❏ ENCORE un gros travail de sensibilisation 
sur l’acceptation des “mauvaises herbes” en 
voirie… Ceci concerne surtout les + de 60 ans ! 

❏ Lorsqu’on réalise des aménagements, 
TOUJOURS penser à l’entretien !

❏ Quid des revêtements ?
❏ Quid des voiries régionales?


